

MACKENHEIM Vie culturelle A la (re) découverte de la communauté juive de Mackenheim



La conférencière, Anne-Sophie Stockbauer, a captivé le public pendant plus d'une heure, répondant à de nombreuses questions. PHOTO DNA

Dimanche, Anne-Sophie Stockbauer a donné une conférence sur l'histoire de la communauté juive de Mackenheim, dans la Maison des Jeunes de la commune, bâtiment qui n'est autre que l'ancienne synagogue.

L'INTERVENTION d'Anne-Sophie Stockbauer, archiviste au Consistoire israélite du Bas-Rhin et secrétaire adjointe à la Société d'Histoire de la Hardt et du Ried, s'est articulée autour d'un rappel historique du judaïsme dans le Bas-Rhin avant de s'intéresser plus en détail à celle de la communauté de Mackenheim. Ont ensuite été présentés différents édifices et lieux emblématiques qui témoignent de la présence de cette communauté dissoute depuis les années 1980: la synagogue, la maison d'habitation annexe au lieu de culte, une ancienne boucherie transformée en magasin après la Première Guerre mondiale, ainsi que le cimetière juif, dont les origines remontent au début du 17^e siècle. Cette présentation a été complétée par les précisions de Jean-Claude Spielmann, maire de la commune,

qui a exposé les différents travaux et projets de mise en valeur du cimetière, dont la partie ancienne est inscrite à l'inventaire des monuments historiques, la tombe la plus ancienne datant de 1669. La conférence, proposée conjointement par le Consistoire israélite du Bas-Rhin, la commune de Mackenheim et la Société d'Histoire de la Hardt et du Ried, a été enrichie par la participation active d'une cinquantaine de personnes de Mackenheim et des environs, mais aussi des membres de la communauté israélite. Tandis que les uns partageaient les souvenirs qu'ils ont gardés de la communauté juive de Mackenheim, d'autres répondaient avec plaisir aux questions sur des sujets aussi variés que les rites funéraires ou les pratiques religieuses juives. Un habitant a fait passer dans le public deux Mezuzot (petit boîtier contenant un parchemin avec un verset de la Torah qui l'on appose au chambranle de l'entrée d'une demeure), l'une en tôle datant du 19^e siècle et une autre en bois beaucoup plus ancienne, découvertes dans sa maison lors de travaux. Un beau moment de rencontres, de convivialité et d'échanges!

J.-P.S.

MARCKOLSHEIM/VILLÉ MJC Un voyage qui laisse des Thraces



Sousta Politiki a fait voyager et rêver le public de la Bouilloire PHOTO DNA

Soirées dépayssantes vendredi à Marckolsheim, le lendemain à Villé, avec le groupe Sousta Politiki pour une immersion musicale en Grèce et en Turquie au début du 20^e siècle.

DE LA THRACE égéenne à la Thrace orientale, Sousta Politiki, quatre Strasbourgeois aux origines et aux horizons multiples, a fait voyager et frissonner le public de la Bouilloire, vendredi soir à Marckolsheim, samedi soir à Villé. A Marckolsheim, c'est tout en gourmandise que les spectateurs ont pu prendre pied dans l'univers du voyage, de la mer Egée à la mer Noire, en dégustant de merveilleuses spécialités salées ou sucrées confectionnées par Mélissa, jeune service civique de la MJC, et ses copines. Une mise en bouche croustillante suivie par un concert dans la salle de cinéma avec un embarquement immédiat pour la péninsule balkanique. L'accordéon d'Yves Beraud égrenait les premières notes d'une immersion au pays du Rebetiko

M.K.

avant d'être rejoint par la voix douceuse de Zeynep Kaya. Et puis, très vite, les frontières ont disparu, le violoncelle d'Anis Erслан a posé une base rythmique profonde et légère, et les sonorités exceptionnelles des percussions d'Étienne Gruel ont fait résonner le Bosphore. L'accordéon, encore lui, utilisé en instrument soliste, pleurerait toutes les larmes de son corps en écho à la divine voix de Zeynep, qui parlait d'amour, de migration et des drames des déplacements des populations. Des drames qui forment l'Europe actuelle. Des drames qui se répètent. Et puis de temps en temps, l'envie de danser et de frapper des mains accompagnait des chants d'un autre âge, où la joie de vivre perceait la souffrance de la pauvreté, de la prison, de la construction d'un peuple, de la construction du monde. Cette nuit aux Balkans a attiré pas loin d'une petite centaine à Marckolsheim, une soixantaine à Villé, voyageurs d'un soir, citoyens du monde et bâtisseurs d'un avenir meilleur.

VILLÉ Avec la pastorale des jeunes du doyenné

Rencontres et partage

La pastorale des jeunes de la communauté de paroisses de Villé a mis à profit les vacances de février pour organiser des temps de rencontres et de partage.

Au Foyer des Sources à Orbey

Depuis leur confirmation en juin dernier, huit jeunes se retrouvent une fois par mois avec Valérie, coopératrice de la pastorale jeunes et Olivier Becker, le curé. Ils ont ainsi passé un week-end à Orbey pour une action de partage combinée à une sortie à la neige au Foyer « Les Sources », lieu de vie adapté à des adultes handicapés, qui accueille trente-six résidents âgés de 21 à 57 ans, appelés Compagnons, qui travaillent selon leurs compétences (jardinage, atelier bois, peinture, cuisine...). Les jeunes ont partagé avec eux des gâteaux et jeux de société et, le dimanche, la cérémonie dominicale rituelle (lecture de la parole du jour, d'un poème et de l'Évangile, puis chant en canon) a précédé un brunch. Après une séance récréative de luge au Lac Blanc et un goûter en commun, un bilan a été dressé, où les jeunes ont confié avoir appréhendé cette rencontre, mais ont finalement vécu « un témoignage de bienveillance et de fraternité ». Le groupe était hébergé au Monastère des Dominicaines à Orbey. La découverte de la vie monastique, le témoignage d'une moniale sur sa vocation et la prière des Complices accompagnée à la cithare ont enrichi ce week-end.

Sortie à Emmaüs

La proposition de sortie à Emmaüs Scherwiller, pour les 6^e et 5^e, n'a pas connu le succès escompté, avec seulement trois participants pour 135 invitations envoyées... Mais pas question d'annuler! Les collégiens ont eu droit à une visite des lieux avec un des Compagnons, des explica-



Une pause au grand air était la bienvenue pour les enfants des classes primaires lors de la journée « Kilomètres de soleil ». DOCUMENTS REMIS

tions sur le fonctionnement de la structure et la participation à un atelier de tri.

Kilomètres de soleil

Chaque année, pour l'opération « Kilomètres de soleil », les écoliers sont invités à une journée d'échanges et de réflexion sur un thème choisi par différents mouvements et associations d'Eglise durant la campagne de Carême. Cette année, une quarantaine d'entre eux s'est retrouvée à Thanvillé pour une sensibilisation à un sujet d'actualité: « Migrations et vivre ensemble. Rencontrer des étrangers, une richesse ».

En introduction, les enfants ont visionné un film expliquant ce qu'est un migrant, puis effectué un départ virtuel en reportage « Sur les routes du monde » pour reconstituer des parcours migratoires grâce à un jeu des 7 familles. Ces parcours ciblaient des pays qui bénéficieraient cette année des « Projets Soleil »: le Bangladesh où les enfants sont livrés à eux-mêmes suite au départ des mères à la recherche de travail; le Tchad où les enfants affluent dans des camps de migrants; le Maroc, pays de transit



Les confirmands ont découvert l'église de Gerstheim.

où les migrants se trouvent bloqués en raison de mesures protectionnistes; la Thaïlande, où les droits des enfants de migrants birmans sont bafoués. Yvette, membre de la Cimade, un service œcuménique d'entraide a apporté son témoignage et répondu aux questions. Une projection sur les projets en Thaïlande (que les enfants ont soutenus en vendant des primevères le samedi 9 mars), la confection d'un oiseau migrateur (en papier) et un temps de prière ont conclu la journée.

A l'église de Gerstheim

Les jeunes qui seront confirmés

L.F.

NEUBOIS Biodéchets

Des points de collectes collectifs

Lors du dernier conseil municipal de Neubois, le maire a présenté le nouveau dispositif de collectes des biodéchets du Smictom.

DES BACS collectifs pour les biodéchets seront mis en place dans la commune. Les lieux pressentis sont le parking de la salle des fêtes et à l'arrière de l'abribus derrière l'aire de jeux à l'entrée du lotissement. Certains ont attiré l'attention sur les nuisances sonores ou olfactives avec le risque de dépôts sauvages et l'attraction de nuisibles comme les rats si les sacs sont déposés à côté. Le maire de Neubois indique que « des tests sont en cours et ils ne posent pas de souci particulier. » Sur le sujet des composts, plus fréquents en zone rurale, l'intérêt reste entier puisque les détritux comme la viande, os et laitages voire cer-



Le parking de la salle des fêtes est un des emplacements retenus par le conseil municipal pour stocker les biodéchets. PHOTO DNA

tains types d'épurations ne peuvent être compostés. Les deux emplacements ont été validés par le conseil municipal et la levée du bac sera réduite à une fois tous les quinze jours sans doute à compter d'août ou septembre prochain. « Ce nouveau dispositif permettra au Smictom de faire des éco-

nomies et est bénéfique pour l'environnement », indique le maire car ces déchets seront traités par compostage ou méthanisation. Si les emplacements devaient être saturés, un troisième sera prévu « entre les deux existants », termine le maire. ■

Ph.G.

L'AGENDA

HEIDOLSHEIM Concours de belote

► **SAMEDI 16 MARS.** L'amicale des sapeurs-pompiers invite les amateurs de jeux de cartes à son traditionnel concours de belote en individuel, le samedi 16 mars à 20 h dans la salle communale. De très nombreux lots récompenseront les participants.

SUNDHOUSE Portes ouvertes au RAI

► **SAMEDI 16 MARS.** Le Réseau animation intercommunale (RAI) du Ried de Marckolsheim inaugure ses nouveaux locaux du 25 rue des Artisans à Sundhouse ce samedi à partir de 14 h sous la forme de portes ouvertes. Au programme: découverte du segway, atelier créatif, jeux de société, initiation DJ et d'autres surprises! Apéro offert. A partir de 18 h 30, soirée jeunes avec DJ et pizzas offertes.